

平成 28 年度第 1 回（第 148 回）

隠岐の島町教育委員会会議録

1. 開会日時 平成 28 年 4 月 28 日 9 時 30 分
2. 開催場所 隠岐の島町教育委員会 会議室
3. 出席委員 秋庭ゆみ子、野津幸恵、大津義文、武田浩志、山本和博
4. 欠席委員 なし
5. その他出席者 八幡哲、中林眞、高宮操、砂本進
門脇裕（社会教育委員）
6. 開会宣言 委員長より開会宣言をする。
7. 付議事件
報告第 1 号 教育長報告
(追加議案)
議 第 1 号 隠岐の島町学校給食センター運営委員会委員の委嘱について
議 第 2 号 隠岐の島町社会教育委員の委嘱について
議 第 3 号 隠岐の島町公民館運営審議会委員の委嘱について
議 第 4 号 コミュニティ・スクールの取り組みについて

8. 議事の大要

○報告第 1 号 教育長報告

委員長：報告第 1 号を上程します。
(教育長より説明)

委員長：教員の中で講師の割合が増えてきたという事ですが、割合はどれくらいでしょうか。

教育長：今資料はないですが事務局の方にありますので、あとでお知らせしたいと思います。

◎全員了承した。

○議 第 1 号 隠岐の島町学校給食センター運営委員会委員の委嘱について
(総務学校教育課長より説明)

◎質疑なく、挙手による表決を行い議決した。

○議 第2号 隠岐の島町社会教育委員の委嘱について
(生涯学習課長より説明)

◎質疑なく、挙手による表決を行い議決した。

○議 第3号 隠岐の島町公民館運営審議会委員の委嘱について
(中央公民館長より説明)

◎質疑なく、挙手による表決を行い議決した。

○議 第4号 コミュニティ・スクールの取り組みについて
(生涯学習課長より説明)

委員長：それでは、社会教育委員の門脇委員にお越しいただいております。ご意見を頂きたいと思いますので、よろしくお願ひいたします。

門脇委員：社会教育委員の門脇です。また2年間社会教育委員として委嘱を受けましたので、よろしくお願ひいたします。

本町の社会教育行政については、中林課長の方から本年度の事業や取り組みについて伺いましたが、その中にコミュニティ・スクールに係る学校運営協議会の予算や取り組みがあるのか解らないもので、まず隠岐の島町の現状をお伺いして、そののち意見を申したいと思いますのでよろしくお願ひいたします。

八幡課長：現在学校では、学校評議員制度を活用しており、コミュニティ・スクールに関する学校運営協議会の予算及び要綱は整備されておりません。学校については、“開かれた学校”であり地域の方々とも連携が取れており、また評議員制度の活用により地域の方に学校の評価もしていただいているのが現状です。学校運営協議会の設置については今後他町村の動向もみながら検討していきたいと思います。

門脇委員：昨年12月に中教審から出された答申の骨格がコミュニティ・スクールだなと読み取りました。従来は地域や社会教育が学校を支援していましたが、今回の答申では支援するのではなく学校と社会教育が一緒になって“協働”するように切り替えなさいという事だと思います。島根県の地域振興課が3年前から公民館を拠点として地域づくりをしなさいという事ですが、今回の文科省は学校を拠点としなさいという方針を打ち出したわけです。八幡課長のおっしゃるとおり、学校については何も問題は無いかもしませんが、地域は人口減少などの様々な問題を抱えています。そうであれば、今回の答申をきっかけとして学校と地域が協働して地域を盛り上げていく方法を考えるべきではないかと思います。もう新年度の予算も始まっておるわけですが、今一度一歩進んでこのコミュ

ニティ・スクール制度について委員の皆様にも考えていただきたいというのが今回の提言の主旨でございます。

委員長：ありがとうございました。私どもも資料を頂いて中教審の答申を読ませていただきました。門脇委員さんのおっしゃることもよく解ります。その中で教育委員会がどのような考えているのか求められていると思いますので、皆様のご意見を伺いたいと思います。

教育長：この間の教育長会議の中で、社会教育があまりにも学校に頼り過ぎているのではないかというご意見もありました。学校教育を終えた成人の社会教育が足りていないのではないかという声もありました。しかし、隠岐の島町の学校は県内でも“開かれた学校”であり、地域と連携も取れていると思います。されど学校運営協議会については今後考えていかなければいけないと思います。この間コミュニティ・スクールについて校長先生と話す機会がありましたが、「これ以上学校を忙しくするのか」という意見もありましたので、慎重に取り組みたいと思います。

野津委員：私の考えは、地域の方が学校を支援することによってその地域が活性化していくと思っています。学校が地域のために何かしてアゲルというのは、これ以上は学校としては荷が重いのではないかと考えます。現在学校評議員制度などいろんな制度があり、地域の方には大変よく支援していただき、学校の評価もしていただいている。ただこれ以上組織が増えるならば、この小さな地域や学校でだれが委員になるのか、それこそ兼務していくしかない状況だと思います。

それと今後の在り方として、双方向の支援をしていくべきではないでしょうか。そのためには学校や地域の細やかなニーズを取り上げてくれる総括コーディネーターのような方が必要であると考えます。人材の育成等様々な問題もあると思いますが、そういう人を育てるこそが地域や学校の活性化につながるのではないでしょうか。

大津委員：島根県では出雲市で設置されている学校が多いと聞いていますが、今の隠岐の島町では多少無理があるのではないでしょうか。学校を核にするというよりは、もうちょっと地域の方の盛り上がりが必要なのではないでしょうか。現状では学校及び教員の負担が重いと思います。

門脇委員：地方教育行政法が10数年前に改正になって学校運営協議会が設置され、なぜ今答申に上がってきたのか分かりませんが、支援から協働という事があつたもので今回意見を述べさせていただいている。確かに現状うまくいっていますというのはいいと思いますが、そこから一歩進んで考えるべきと考えます。学校では何も問題が無いというのは分かりますが、地域は廃れていくばかりです。我々教育行政に携わる者として、体制・環境を整えていくのも責務であると思います。そういう意味で今回のコミュニティ・スクールというのは取組んで見るべき価値があるのではないかと思います。

委員長：私は学校に自分から押しかけていく方ですので、今問題が無いからと言って決してとどまっているわけではありません。それぞれがどうす

ればよくなるのか考えながら、少しづつではありますが進んでいると思います。中教審の答申が出されました、早急に事を急ぐよりも一歩一步進むべきだと考えます。先程総括コーディネーターのことも出ましたが、そういったところからまず進めていければいいのではないですか。

門脇委員：我々は、教育行政の立場の人間でもありますので、体制がそれでいいのかというのを考えなければならぬと思います。私も学校と地域がうまくいっているのは承知しておりますが、地域はさびれていくばかりですので、そういった中で社会教育がどうかわっていけるのかという思いがあります。

もう一つは、何回か教育委員会を傍聴しましたが、社会教育の事について何も話し合ひがなされておりません。また、昨年度社会教育委員として公民館の在り方について提言しましたが、それについても何も協議がされなかつたのが残念でなりません。現状学校教育や文化・スポーツの予算はありますけど、社会教育の予算は少ないもので、それがさびしい思いであります。今回コミュニティ・スクールをきっかけに社会教育について話し合われればいいなと思っております。運営協議会を早急に設置しなさいという意味ではなく、これをきっかけに社会教育全般が輝いていければいいのではないかと考えております。

委員長：それぞれの考えがありますが、こういう提言をしていただくことで、進むべき道を見い出していけるのかなと思います。

教育長：この学校運営協議会については、隠岐独自の方法で取り入れることができるものであろうかと考えます。例えば小規模の学校同士で広域的に協議会を設置することも考えられます。大変難しい問題でもありますので、教育委員会で一年かけて話していければと思っております。

門脇委員：今過疎債の条件が広がっています。先程教育長報告にもあったように臨時の教員が多いのであれば、過疎債を活用して隠岐の島町で教員を雇えばいいし、音楽などの専科の先生も雇用することができるわけです。色々な方法がありますので、行政として色々話し合うべきだと考えます。行政の役割として議論していくことが必要だと思います。

繰り返しになりますが、コミュニティ・スクールの事をきっかけにいろんなことを話し合っていければいいなというのが私の思いであります。

武田委員：コミュニティ・スクールについては、まだ勉強不足ですが、今回の提言をきっかけに勉強していきたいと思います。これからどういう方向になっていくのかわかりませんけど、いいきっかけになったと思います。

委員長：貴重なご提言ありがとうございました。以上で議案の審議を終了いたします。

9. 課長報告

- 平成28年度学力向上対策事業について
- 八尾杉の毀損について（追加）
- 日本将棋連盟棋聖戦の実施について（追加）
- 各地区分館長会議の開催について（追加）

10. その他

11. 協議事項

- 平成28年度第2回（第149回）教育委員会の開催について
・・・平成28年5月27日（金）9：30～

12. 特記事項

13. 閉会日時 平成28年4月28日 11：33

14. 会議録作成者 総務係 砂本 進

署名日 平成28年5月27日

隠岐の島町教育委員会

委員長 秋庭ゆ子